

# LA MONARQUÍA

DIARIO POLITICO

PRECIOS DE SUSCRICION	REDACCION: MAGDALENA, 190	ANUNCIOS
ANC VI En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas. La correspondencia se dirigirá al Director del periódico. No se devuelven originales.	ADMINISTRACION. SINFORIANO LOPEZ, 142	La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscriptores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.
	EL FERROL: Martes 14 de Julio de 1891	NUM. 1.382

## NUESTRO GOZO EN UN POZO

Cuando creíamos haber merecido de nuestros apreciables adversarios de *La Democracia* los más calurosos aplausos, nos encontramos con las más durísimas censuras.

Nos ha pasado con ellos lo que á los chiquillos con la loca del cuento: el día que por respeto la dejaban pasar en paz, cuando esperaban agradecimiento por la consideración se vieron sorprendidos con el grito de la loca: «Y hoy no me decís nada, hijos de tal.»

Se aproxima una lucha electoral; se presentan en la palestra á disputarse el triunfo nuestro querido correligionario D. Fermín Usete y nuestro querido amigo particular D. Enrique Lopez Vidal, conocido médico y rico propietario el uno; distinguido abogado el otro. Ambos dignísimas personas y adornados ambos con un título universitario considerado por nosotros como signo de ilustración respetabilidad, apesar de haberlo calificado *La Democracia* de papel mojado; y nosotros verdaderamente liberales, sin vanos alardes de tales, deseando probar el movimiento andando, aprovechamos la ocasión para dar una prueba palpable de la excelencia de nuestros principios liberales-conservadores y haciendo voluntariamente el sacrificio de arriesgar el éxito de nuestras legítimas y naturales simpatías, nos abstenemos de toda recomendación y de todo bombo para que el cuerpo electoral libre, independiente, dignamente, sin género alguno de presión opte por el que mejor le parezca. Y á esta conducta correctísima corresponde *La Democracia* calificádola de ¡bandolerismo electoral!

Que nuestra conducta no es la que observan los republicanos ya lo sabemos; pero contábamnos con su respeto para la nuestra, así como las personas atrevidas respetan y envidian el porte de las que proceden con circunspección y comedimiento.

¡Bandolerismo electoral! Por que no forzamos á nuestros amigos á votar lo que más nos agrade; por que no los halagamos con promesas, acaso irrealizables; por que no los asustamos con sonidos malos; por que no ejercemos presión sobre los débiles de espíritu; por que no tratamos de cohibir voluntades; por que no empleamos recursos y resortes que otros menos aprensivos tienen costumbre de usar. ¿Es eso bandolerismo? Pues en ese caso nos declaramos *bandoleros*.

¡Bandolerismo electoral! ¡Bandoleros nosotros que nos hemos limitado á decir en el campo y en la ciudad que el día 19 del corriente se elegirá un diputado provincial por este distrito! Pero es que nos hemos propuesto dar á las palabras un significado totalmente contrario al conocido hasta el

día? ¿Será, acaso, que los hombres de *La Democracia* tengan empeño en pelearse con nosotros con y sin motivo? Si en nosotros cupiera la ficción, seríamos capaces de fingirnos republicanos para atraer á nuestro floreciente campo las huestes republicanas que el colega acaudilla; pero si esa ventaja nos había de costar el disfraz, siquiera fuera momentáneo, de nuestro pensamiento, renunciáramos á ella, como renunciáramos á nuestra dicha, si en cambio se nos pedía el más leve olvido de los naturales impulsos de nuestra conciencia. No, nosotros somos lo que somos sin vacilaciones, sin intermitencias y nos presentamos siempre á cara descubierta. Defendemos nuestras doctrinas con sinceridad, con entusiasmo, pero respetamos como pocos el modo de pensar de cada uno y no nos proponemos nunca forzar la voluntad ajena ni siquiera con el peso de nuestra amistad.

Significa esto que entre los dos-candidatos, aun conceptuándolos muy dignos ambos, no preferimos á uno? De ninguna manera; pero conocíamos el desaliento de nuestros constantes enemigos los republicanos, sabíamos que faltos de fuerzas no presentaban candidato para esta campaña y excluido este elemento batallador y limitada la lucha á dos monárquicos nada nos costaba el hacer patente nuestro interés porque el cuerpo electoral se decidiera por sí solo antes que nosotros estampáramos en nuestro diario el nombre del candidato que nos proponemos llevar á las urnas.

Ahí tenéis sinceramente expresada nuestra conducta. Seguid censurádola, que el pueblo que os conoce y nos conoce ya sabe á que ha de atenerse.

## Entre paréntesis

La filosofía de los desgraciados dice, es una de sus máximas, que el verano se ha hecho para los pobres.

Pero no es así. Véase en la estación del Norte como viajan los ricos en coches-cama, con ventiladores y demás ventajas, y como van los de pocos posibles, en coches de tercera, prensados como sardinas, bañados en su propia tinta como los calamares, y sin otros ventiladores que las ventanillas, por donde entra el viento, es verdad, pero entran también el sol y el polvo. Véase esta diferencia y se comprenderá que el verano y las estaciones todas se han hecho para los ricos, para la gente que todo lo resuelve con dinero, porque, en efecto, con dinero se resuelve todo.

Si hay diferencias hasta en el lenguaje, que es el mismo para todos los nacionales... incluso los ex-milicianos!

Cabe un wagón de primera, charolado y limpio, hay numeroso grupo de personas también limpias y charoladas.

—¡Conque á San Sebastián, marquesal!

—Sí, conde. Pero después pasaré unos días en San Juan de Luz y Santa Agueda...

—¡Vamos, recorrerá usted toda la corte celestial veraniega!

—To la no. Falta un santo todavía...

—¿Cual, marquesa?

—San-tander.

—¡Ah qué ingenio! ¡Qué ingenio!

Uno (al paño).

—¿A cualquier cosa llaman ingenio estos titulos?

Al pié de un wagón de tercera:

—Mira, Chato, que no me fie. Te vés á baños, y no te hacen falta... porque ya te lavastes el último día de lluvia.

—¡Qué callarte, Pepa! Vamos que si no fuese porque uno *teé* correa,—(y Dios se la conserve)—tendría motivo para incomodarse uno.

—¡U otro!

—¿Quién es el otro?... ¡Mira Pepa, que si se me hinchan las narices...!

—Sería lástima! Pero con pomada te se quitaría la hinchazón... Y sobre *lo* ¿quién eres tú *paá* reprenderme! Me parece, maldiceo Chato que se vá á armar la gorda.

(El Chato, con parsimonia, mirando á la Pepa y metiéndose las manos en los bolsillos).

—Me *paese* que ya se vá armandol

El tren parte, y allí van todos, nobles y pebleyos, arrastrados por una misma máquina.

La marquesa vá diciendo:

—¡Ese conde es un mentecato!

El chato vá murmurando:

—Después de todo, si la Pepa no me hubiese dado las sisas ¿cómo iría yo á remojar el *cóctis*?

Los que que lamos en Madrid también hablamos, y mal casi siempre, de los que se marchan. Sin perjuicio de decirles cuando regresen:

—¡Amigos míos! ¡Qué ganas teníamos de abrazaros!

Calixto BALLESTEROS.  
Madrid 11 de Julio.

## Desde Madrid

12 Julio 1891.

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Siendo el asunto político de actualidad la cuestión de la amnistía, se habla de ello con preferencia en los círculos políticos y comentando princi-

palmente la actitud en que se han colocado los republicanos.

Aunque, desde luego, los que militan en este partido son los más interesados, no ha dejado de llamar la atención y de ello se hablará hoy en el salón de conferencias que solo los zorrillistas hayan intervenido exponiendo su pensamiento en el debate sostenido en el Congreso.

¿Ha sido el poco interés de las demás fracciones republicanas lo que ha determinado su silencio?

¿Es que á los federales, centralistas y posibilistas no les importa nada que sean objeto de la amnistía los emigrados con todo género de pronunciamientos y consideraciones favorables? Esta era la pregunta que personas imparciales se hacían esta tarde.

De cualquier modo los propósitos de los republicanos aludidos eran objeto de censura aun por los hombres públicos que juzgan su actitud desde el punto de vista lógico en que debían haberse colocado aquellos.

Y es más; esta reserva y estudiado silencio sugiere inevitablemente la consideración de que cuando en asunto que tan hondamente afecta á la situación de los que por combatir por la república, no han puesto de manifiesto su entusiasmo en cuanto puede beneficiarles, pregonar á diario sus deseos de coalición es un sarcasmo manifiesto apenas algún motivo adecuado se presenta para demostrar que son dichos propósitos verdaderamente sinceros.

No ha dejado de traslucirse esta indiferencia en las conversaciones mantenidas en los círculos republicanos que, por cierto, han notado, resumiendo la conducta observada durante este periodo de oposición por dichos republicanos, que han cumplido tíbiamente con los deberes de minoría, dispuestos siempre á obstruccionar cuantos proyectos se han presentado, pero sin trabajar decididamente por su causa.

Así se comprende que los jefes de las fracciones republicanas hayan permanecido alejados de la campaña activa en el parlamento, poniendo de relieve el poco entusiasmo y las muchas discordias que traban para su descrédito á los que combaten á la monarquía.

La obligada reorganización de comités indica esta desorganización y descrédito; la poca fe con que dirige sus actos explica como renuncian implícitamente al éxito de sus gestiones; y, en último término la inercia á que parece se han de entregar durante el verano prueba que ni siquiera para la próxima legislatura cuentan con alientos para mantener enhiesta su bandera.

Suyo afmo.—El Corresponsal.

— 12 —

de casas y una muestra de la civilización: el correo. Vendíase en él un poco de todo, calzado de cáñamo, bizcochos, crinolinas y estampas religiosas; más lejos otro muro, y detrás de él un jardín y una habitación más pretenciosa, que desde luego reconocí por el presbiterio de la comarca; y unido á él, sobre un montecillo, la pobre iglesia de la aldea con un campanario redondo de piedra blanca y un techo de tejas coloradas.

He descrito á Dimchurch.

Pero ¿y los habitantes?

La verdad; pero no ví entre todos ellos más que uno bien criado, el perro de un pastor que vino á restregarse conmigo como dándome la bienvenida.

—Buenos días Mad. Pratulungo,—parecía decirme,—sed bien venida y dispensad la grosería de estos majaderos que os miran con la boca abierta. El buen Dios que nos mira les ha dado la vida, pero no ha conseguido tanto de ellos como de vos y de mí.

Yo me lisonjeo de ser una de las pocas personas que conocen el lenguaje de los animales solo en su fisonomía, y no hago más que traducir fielmente la salutación de aquel inteligente cuadrúpedo.

Abierta una verja que cerraba el muro, penetramos en el presbiterio, y así terminó el viaje á través de las dunas.

II

## TRAVESIA TERRESTRE

Un muchacho rollizo, cuya cabellera de amarillo pálido revelaba su origen sajón, y un mulo castaño enganchado á un carrito con toldo, fueron los primeros objetos que hirieron mi vista en cuanto llegué á la estación.

El joven á quien pregunté si estaba allí por encargo del reverendo Finch, me dijo lacónicamente: «Sí.»

Atravesamos varias calles sin ver alma viviente por entre casas de puertas y ventanas, y apercibimos la casa de ayuntamiento, en cuyas gradas reposaba tranquilamente un agente municipal en profunda meditación; las tiendas estaban huérfanas de vendedores, quizás porque si los hubieran tenido no hubiesen hallado quién los ocupase, y veíanse solo algunos transeúntes que, como yo, parecían mirar con asombro cuanto les rodeaba.

Pregunté á mi conductor si había en aquella ciudad familias ricas.

—Ya lo creo,—me contestó sonriendo.

—Pues lo que es aquí, no pasarán la vida muy divertida. Dejando atrás esta pequeña población con sus habitantes invisibles, tomamos á través de la campiña.

Mi pobre Pratulungo me había comunicado la costumbre de aprovechar los ratos perdidos en todo viaje, examinando las opiniones políticas de mis compañeros. Examiné al que me deparaba la suerte, y he aquí exactamente su programa social.

Desde Filipinas

En *Las Novidades* de Nueva York hallamos las siguientes noticias que amplían las ya conocidas y añaden otras nuevas:

«Los datos más dignos acerca de la expedición mandada por el general Weyler, son los siguientes: El general andaba en guerra con algunas rancherías de Mindanao rebeldes á la autoridad de España. Los rebeldes pertenecen á tribus indomables y salvajes de moros que viven en una comarca llamada Guimba, gobernada por el sultán Bala-banga, llamado también Abung-Abung. Hace más de dos siglos un misionero recoleto, el padre Capitán, consiguió con las armas dominar á estos moros y hacerlos que reconocieron la autoridad de España. Pero los frutos de esta conquista se perdieron más tarde, y otra vez nos vemos en el caso de recabar por las armas el reconocimiento de nuestra soberanía en aquellas tierras españolas.»

La expedición del general Weyler constaba de cuatro mil y tantos hombres, á los que debían unirse otras fuerzas embarcadas en el crucero *Ulloa* y en el aviso *Marqués del Duero*. Mandaba la fuerza peninsular el capitán de artillería señor Horé; la indígena, formada por tres regimientos, estaba á las órdenes de sus respectivos jefes.

El general Weyler llegó el 20 de Abril á Parang-Parang, y después de haber desembarcado la infantería de marina, dióse que trabó combate con los moros, quienes causaron más de treinta bajas á los nuestros, entre ellos un oficial de dicho cuerpo, que quedó muerto, y otros dos heridos.

Que los combates deben haber sido empeñados lo prueba el hecho de haberse levantado en Parang-Parang un hospital por orden del general Weyler; pero sobre aquellos corrían versiones muy diferentes en Manila, si bien se espera que dicho general domine á los rebeldes.»

Cartera general

El ministerio de Estado ha dirigido al cuerpo diplomático y consular de África y América unas notas para contestar en la información que se abrirá sobre la emigración:

1.ª *Datos generales.*  
Número de emigrantes españoles residentes en el distrito consular.—Cuántos suelen llegar cada año, y cuántos abandonan el país.—De qué provincias españolas proceden.—Como llegan á ese país.—Condiciones de su pasaje.—Si son alojados y mantenidos durante algún tiempo por empresas particulares ó por el Gobierno.—Si hacen contratos para trabajar.

2.ª *Carácter de la emigración.*  
Proporción entre los trabajadores agrícolas y los industriales.—Oficios que estos últimos ejercen.—Si algunos practican las artes liberales y las carreras del Estado.—Edad y estado civil de los emigrantes.

3.ª *Posición de los emigrantes.*  
Salarios que los emigrantes obtienen según sus capacidades.—Condiciones de su vida en ese distrito.—Comparación entre lo que ganan y lo que gastan.—Si pueden realizar economías.—Si deben sufrir muchas privaciones.—Cuáles son éstas.—Comparación entre el emigrante español y el obrero del país.—Relación entre nuestros emigrantes y los de otras naciones europeas.

4.ª *Vida de los emigrantes.*  
Consideración que los emigrantes españoles

tienen en ese país.—Si hay tendencia en nuestros emigrantes á permanecer largos años ó á instalarse definitivamente en el país.—Si se casan en el mismo.—Datos generales sobre la fortuna de los emigrantes españoles.—¿Hay muchos españoles ricos y acomodados en ese distrito?—¿Se hacen propietarios del suelo?—¿Tienen tiendas, almaceñas ó talleres industriales?—Proporción entre los que se quedan en el país y los que lo abandonan.

5.ª *Reunión de los emigrantes.*  
Si los españoles tienen sitios propios de reunión como centros instructivos y casinos.—Si sostienen periódicos españoles.—Si tienen establecimientos de beneficencia y hospitales.—Si han formado gremios, hermandades ó sociedades de socorros mutuos.—Si tienen cajas de ahorro.»

Correo de Galicia

CARTAS INTIMAS

Santiago 10 Julio.

Querido Director: Tan pocas y de tan escasa importancia son las noticias que por aquí corren, que detuve mi correspondencia hasta hoy con el buen deseo de comunicar algo nuevo ó que mereciese la pena de ser leído.

Mi espera resultó inútil; despojada esta ciudad del elemento estudiantil que le da vida, vése por sus calles únicamente el errante forastero, que viene á su paso para los balnearios, á admirar las arquitectónicas bellezas de sus numerosos edificios ó algún rezagado suspenso que recela su presentación en el hogar doméstico, por causas fáciles de adivinar.

Santiago, la ciudad del Hijo del Trueno, empieza á sumirse en el letargo veraniego. Despierta alborosamente para celebrar las fiestas en honor de su patrono y vuelve nuevamente á caer en otro período mayor de postración del que solamente le levanta la alegre llegada de aquella constante juventud que fortalece la pasada anemia con sus dineros y perdonables calaveradas.

La población constante hoy se ocupa en los decaídos círculos y centros de recreo del horrible asunto del Conjo, del cual le considero informado por relacionarlo extensamente la prensa santiaguesa.

Ayer le fué practicada la autopsia á la mujer del procesado, deduciendo los profesores médicos que han intervenido en la operación que la muerte de aquella desgraciada, fué en efecto ocasionada por los malos tratamientos de su marido.

Temiéndose que igual y desgraciada suerte hayan tenido las fallecidas hijas y suegra de aquel desalmado, uno de estos días se procederá á la exhumación de sus cadáveres para someterlos á un escrupuloso reconocimiento.

El pueblo se halla profundamente afectado con este triste descubrimiento, del cual se hacen grandes comentarios.

Comenzada la temporada de baños, son muchas las personas conocidas que por esta ciudad pasan con dirección á La Toja, Cuntis y otros afamados establecimientos de esta región.

De esa localidad, he visto al señor Puente, director del colegio de la *María* de paso para La Toja, al médico de la armada D. Bonifacio Martínez, al contador señor Panceira acompañado de su joven esposa y á nuestro apreciable amigo el distinguido dibujante Eduardo Vega, que con toda su familia van á pasar la temporada de verano á la villa de Noya.

De la Coruña llegan también numerosas personas, formando más número en las calles la caravana forastera que los vecinos de esta ciudad.

Así exclamamos al vernos, con el vulgar dicho: —*Nos llevamos la calle.*

Poco se habla de las próximas fiestas. Hoy debutó una compañía de ópera, con la conocida obra *Hernani*.

\*\*

Cuntis, 11 Julio.

Hasta ahora muy pocos bañistas ocupan los establecimientos balnearios. La temporada no se presenta, pues, muy favorable en el principio, observándose alguna diferencia con el número de ingresados en la misma fecha del año anterior.

Los pronósticos del sabio Noberlesoom, solo parecen ser verdaderos en esa parte de la región, pues no obstante sus anunciados vaticinios nada favorables en esta quincena, estamos disfrutando de una hermosa estación estival, que es de esperar sea duradera.

Hice propósito, por no ser *latero*, de no ocuparme de Cuntis, más que en determinadas circunstancias y creo que V. me agradecerá y los lectores también (si publica mis cartas) que haya tenido tan feliz acuerdo.

Suyo afmo.—*El Corresponsal.*

Crónica marítima

Resoluciones:

Concediendo el retiro del servicio al oficial primero de secciones de archivos don Guillermo Padilla.

—Nombrando director de la academia de ampliación al teniente de navío de primera don Tomás de Azcárate.

—Concediendo cuatro meses de licencia por enfermo al teniente de navío don Emilio Croquez.

—Han sido promovidos á guardias marinas los aspirantes de la escuela naval don Fernando Arderius, don Venancio Nardiz, don Alfredo Pardo, don Pedro Pasquín, don Abelardo Soto, don Arsenio Ruji, don Gerardo Bustillo, don Guillermo Colmenares, don Victor Servet, don Félix Antelo, don José González, don Luis García, don Félix Martínez, don Juan Romero, don Ricardo García, don Alfredo Fernández, don José García, don Manuel Pavia y don Luis Vial. El día 15 embarcarán en la corbeta *Nautilus*, fundada en Ferrol.

—Se han conferido los siguientes destinos á los comandantes de infantería de marina que se expresan:

D. Ramón Memau, fiscal del 4.º tercio; don Angel Obregón, detall del id.; don Emilio Ferrer, detall 2.º id. activo; don Antonio Velez, Cádiz; don Ricardo Aguilar, fiscal 6.º tercio; don Mariano Anita; detall 6.º id.; don Lorenzo Tamayo, fiscal 5.º id.; don Diego Martínez, detall 5.º id.

—Concediendo el retiro provisional del servicio al teniente de infantería de marina don Carlos Casanova.

—Disponiendo continúe en la *Nautilus* el guardia marino don Luis Noval.

—Destinando al departamento del Ferrol, al maquinista jefe don José Montero.

—Concediendo dos meses de licencia por enfermo, al capitán infantería de marina don Silverio Suarez.

Noticias.

El miércoles salió de Adu para Singapore el vapor correo *Santo Domingo*, el mismo día llegó

á Barcelona, procedente de Manila, el *San Ignacio*, salió de Cádiz para la Habana el *Ciudad de Cádiz*, el jueves salió de Dakar para Sierra Leona el *Larache* y de Santa Cruz de Tenerife el *Ciudad de Santander*, todo de la compañía Transatlántica.

—El contraalmirante Flores ha llegado á Barcelona procedente de Filipinas.

—El vapor italiano *Utopía*, que como saben nuestros lectores naufragó en el estrecho de Gibraltar causando numerosas víctimas, ha sido puesto á flote el miércoles.

—El señor ministro de Marina ha ordenado que el ingeniero naval afecto á los astilleros del Nervión gire una detenida revista al casco del *Viscaya*, por si, al embarrancar, en el acto de la botadura, pudo sufrir algún desperfecto; pero, según leemos en *El Liberal*, del examen que hicieron los ingenieros del astillero no resulta que sufriende el casco ninguna avería.

—Desde el lunes serán horas de oficina en el Ministerio de Marina las comprendidas entre las ocho y las doce de la mañana.

—Ha sido entregado á bordo de la fragata *Lealtad*, el cabo de mar de 1.ª clase Manuel Leopoldo Feijó, fugado de dicho buque.

—Dicen de Cádiz.

«Las clases subalternas de la fragata *Gerona*, proyectan dar en la plaza de toros de esta ciudad, una novillada que piensan se verifique el próximo día 24 del corriente con motivo del santo de Su Magestad la Reina Regente.

Los encargados de torrear los becerros, serán individuos pertenecientes á las citadas clases subalternas.

Cuatro serán los novillos que han de lidiarse, los cuales han sido generosamente cedidos por los señores don José Lazaga, don José Lopez, don Bernardo Caña y don Diego Elosa.

La entrada será de invitación contribuyendo cada uno de los invitados con la cantidad que tenga á bien, y el producto total que se alcance, quedará á beneficio de la Caja de Inválidos de Maestranza, recientemente creada.»

—El viernes salió de la Habana, con rumbo á Puerto Rico, el vapor-correo *Veracruz*, de la Compañía Transatlántica.

—En vista de los graves perjuicios que se originan en los puertos marroquíes á los buques de pesca españoles que no llevan patentes de Sanidad, la dirección general del ramo ha publicado una circular, dirigida á los gobernadores de las provincias marítimas, disponiendo que á los patronos de dichos buques se les provea del expresado documento siempre que lo soliciten.

—En el puerto de Palma de Mayorca ha fundado la escuadrilla francesa compuesta del crucero-torpedero *Condor* y los torpederos *Audacieux*, *Cuni*, *Doudard de Laqui* y otros dos más señalados con los números 126 y 127.

Dichos buques, que proceden de las islas Hierres, pertenecen á la escuadra que evoluciona actualmente en aquellas aguas, de la cual se separaron por temor al temporal que anunciaba el notable descenso del barómetro.

Como dichos torpederos son de poco tonelaje, temiendo que no resistieran la fuerza del temporal, se asentaron de aquellas costas, buscando abrigo en las citadas islas.

Departamento de Cádiz.

Se ha presentado procedente de Madrid el comisario de marina y de revistas del departamento don José M.ª Gomez Súnico.

—Se ha expedido orden para que el capitán de fragata don Emilio Barrera y Ruiz pase á dispo-

Pan, carne y vino á discreción, y contentarse con la condición que la suerte le había deparado.

¡Pobre mozo! ¡era digno de compasión!

A nuestra derecha, la campiña se extendía en un valle con una pequeña aldea y su campanario, cerca del cual se veían árboles dentro de cercado, lo cual despertaba siempre mi odio, porque revelaban la mano de un tirano privilegiado, que arrancándolos á la comunidad, los constituía en parque privado.

En el centro, el palacio del enemigo de la humanidad destacábase con arrogancia. A la izquierda, una cordillera de colinas verdes, por el musgo que la vestía, cerraba el horizonte.

Con sorpresa mía, el conductor bajó de su asiento, tomó al mulo de la brida y se internó por entre las colinas, donde no se veía camino practicable, obligándome á agarrarme bien á mi asiento para no ser despedida por los vaivanes, mayores que los que tuve que soportar en la navegación.

Alarmada justamente, pregunté á mi conductor si teníamos que andar mucho de aquella manera.

—Tres millas,—me contestó secamente.

Exigí que se detuviera el barco... perdonad, me he equivocado, el carro infernal, y continué el viaje á pie. ¡Ah, qué delicioso paseo! El aire libre, la yerba húmeda, el perfume de los campos, unido á la brisa consoladora del mar y grandes ráfagas blancas que se destacaban bajo un cielo azul...

Tendiendo la vista en torno mio, no apercibía ni casas ni camino, nada que indicase un país habitado; solo algunos carneros que parecían copos de nieve salpicados en la montaña ó alguna alondra que pasaba, señalaban tan solo razas vivientes.

¡Qué singular región! á media hora de Brighton, la ciudad agitada por escelencia, el viajero no podía dirigirse sino como en alta mar, con ayuda de la brújula.

Cuanto más avanzábamos, más hermoso me parecía el país en medio de su rusticidad.

El criado me precedía siempre; yo le seguía detrás del carruaje, donde se balanceaban mis pobres maletas de un modo lamentable. A cada momento esperaba verlas caer con carro y caballería al fondo del valle. Por fin, sin accidente, porque, á decir verdad mi conductor se conoce que era maes-

tro en el arte de conducir caballerías por malos caminos, vimos aparecer por detrás de una colina línea blanquecina de la mar, y á mis piés un valle el más considerable de los que habíamos visto hasta entonces, pero desfigurado con tierras de labor, odioso indicio de la presencia del hombre.

Pregunté al criado si nos acercábamos ya, y me dijo lácónicamente que sí.

¡Estraño personaje era mi guía! A todas mis preguntas contestaba con monosílabos ó con signos de cabeza, que era todo su vocabulario. Descendimos al valle y allí ya descubrí un camino groseramente hecho, donde habían sido colocados dos centinelas para anunciar nuestra llegada, dos muchachos, que escaparon al vernos, por caminos de travesía conocidos tan solo de ellos.

Creí de mi deber conocer algunos nombres de la localidad.

—¿Cómo se llama—dije al muchacho—ese arroyo que baja por la derecha?

—El uno se llama Limey, el otro Motta.

Cinco minutos después veíamos, por fin, la primera casa de la aldea.

Estaba aislada y mi compañero me dijo que se llamaba las Arenas.

Por fin descubrí el objeto final de mi viaje, estábamos en Dimchurch.

Sacudí la tierra que blanqueaba los volantes de mi falda y ¡qué no hubiera dado por un espejo para reparar el desorden de mi tocado!

Tenía delante de mí la población de la aldea, cinco ó seis personas prevenidas de nuestra llegada por los muchachos que habían echado á correr al apercibirnos, y como yo creo que hubiera sido faltar á mis condiciones de mujer no tratar de hacer la más favorable impresión en los que iban á conocerme prodigué á todos mis más graciosas sonrisas, que fueron apenas contestadas.

A un lado tres ó cuatro cabañas, la taberna y posada de las *Tres Cruces*, un espacio vacío, después una tienda de provisiones, donde se veía sobre un plato de loza grosera un trozo de carnero sanguinolento, y extendiendo más allá la vista la campiña y las colinas otra vez.

Al lado opuesto un muro servía de cercado á las propiedades de una granja, y al término de él otro pequeño grupo

sición del Excmo. Sr. Comandante general de la escuadra de instrucción, nombrado segundo comandante del crucero *Reina Regente*.  
—Se ha concedido licencia entre revistas durante el presente mes de Julio para la corte, al oficial tercero de secciones de archivo, don Juan del Cerro y Morales, destinado en el Arsenal de la Carraca.  
—Se presentó desembarcado del crucero *Isla de Cuba*, el alférez de navío don José M.<sup>a</sup> Estrango y Arias.

**Del interior**

Ayer quedó amarrada á la parte exterior del muelle de Curuxeiros y en el mismo lugar que ocupó el año anterior, la casa flotante de baños que hoy inaugura su servicio.

Por el vapor *Hércules* se recibió ayer tarde la expedición postal que condujo de Cuba el vapor expedicionario, correspondiente al 30 del pasado mes.

Los ingenieros ingleses que hacen los estudios para el trazado de un ferrocarril económico, con objeto de explotar las minas de Villalba parecen resueltos á llevar la línea á morir al Seijo ó á Murgardos, prescindiendo de la ría de Arca que no brinda tantos atractivos y facilidades al embarco. De todos modos resulta que desisten de traer al Ferrol la línea explotadora.

Aviso al señor alcalde.  
Entre la calle del Castro y de la Cruz se notan emanaciones pútridas que conviene corregir.

Hoy función de gala en *Romea*, con el beneficio de la notable actriz señora Contreras, que ha elegido una de las más delicadas obras del selecto repertorio español, la preciosa comedia del inmortal *Ayala Consuelo* y el monólogo de Blasco *Día completo*.

El programa da ya la norma de la distinción del espectáculo y es de los que ofrecen seductor incentivo.

Además de los méritos que hacen de la beneficiada una gloria del arte, cuenta con las simpatías captadas en el contado tiempo de permanencia entre nosotros.

El *Boletín oficial* publica la relación de los caballeros cruz sencilla retirados en el distrito de Galicia que, aunque no la han solicitado, se les supone con derecho á ingresar en la escala de aspirantes á pensión.

Figuran en esa lista los capitanes de infantería de Marina D. Sebastián Duarte y D. Francisco Viñas; los tenientes D. Benito Fernández Lago y don Diego Puente Armero y el teniente de navío D. Benito Lembeze Lartand.

Con derecho á placa, ó la pensión de cruz, según hayan cumplido ó no en actividad 20 años de oficial en destinos, los capitanes de infantería de marina D. Antonio Costela Picos y D. Antonio Torres Rodríguez.

Ayer dieron principio los exámenes por la escuela pública de niños de Ferrol viejo.

Asistió en pleno la Junta local de Instrucción pública, bajo la presidencia del Alcalde.

El señor Gonzalez Cal se muestra muy escrupuloso en el cumplimiento de este cometido, y lo celebramos mucho, porque es uno de los ramos en el que no cabe ningún género de tolerancias y el que está más necesitado también, según el rumor público, de mayores diligencias.

El espíritu infantil denuncia flojidades en la enseñanza y hay que levantarlo y estimularlo para recoger los provechosos resultados en beneficio de los educandos y de los intereses generales.

Que responda las escuelas al sacrificio que se impone el pueblo es lo que debe perseguirse.

Uno de estos días saldrá para el balneario de Alzola el secretario de la capitania general, ilustrado capitán de fragata don Antonio Piñeiro.

Vá prosperando el pensamiento de aumentar á 20.000 hombres el contingente de la guardia civil. Dicho aumento se hará gradualmente acuartelando cada año 500 hombres más.

Los solares que existen entre las calles de San Juan, Iglesia y Magdalena están convertidas, después de las cinco de la tarde, en campo de Agramante, por las luchas que allí entabla el gremio infantil.

Si no recordamos mal se ha ordenado á los propietarios de aquellos terrenos que los cerasen convenientemente, y de hacerse así se economizaría una vigilancia que es de precisión ejercer por aquellos sitios, así de día como después del crepúsculo vespertino, pues no son nada edificantes tampoco las escenas que se desarrollan en la oscuridad de la noche.

El jueves próximo se celebra en el pintoresco pueblo de Fene la festividad del Carmen, para la cual se han agenciado este año muchos recursos. La colonia veraniega, por su parte, complementará el programa con un baile de sala.

En Sillobre, del mismo ayuntamiento, tendrá lugar el sábado la fiesta de la patrona Santa Maria y el domingo la de la virgen del Carmen, á cargo de diferentes funcionarios.

El pirrotécnico de aquel punto y la charanga de Vilumbrales son los contratados para el primer día y para el segundo el pirrotécnico de la Cruz del Pouso y la música de Ameijeiras.

La *Democracia* acomete ayer energicamente con *El Correo Gallego* al cual le dirige frases muy explícitas, al mismo tiempo que se ocupa de nuestro partido en términos cuya injusticia no nos sorprende, porque ya estamos habituados á ella.

No queremos interrumpir el interesante debate comenzado, pero pedimos la palabra para consumir un turno.

Los orfeones inscritos hasta hoy para concurrir al certamen musical de Vigo son:

*El Arte*, del Ferrol; *Unión Orensana*, de Oren-

se; *El Noyense*, de Noya, *El Leonés*, de León; *Valverde*, de Santiago.  
Esperáse que también concorra *El Eco* de la Coruña.

Varios jóvenes de Betanzos proyectan dar en la sierra de Montero, una bitida á los lobos, zorros, tiones y toda clase de animales dañinos.

Nuestro apreciable colega coruñés *La Prensa Gallega* ha desaparecido del estafío de la prensa refundiéndose con *La Mañana*.

En breve saldrá para Mondariz á tomar aquellas salutíferas aguas el Rector de San Julián.

Necrología de la región:  
Ha fallecido repentinamente en Trives don Ramón Civeira Núñez, procurador de aquel Juzgado y ex-administrador de Correos en aquella villa, cargo que había desempeñado durante largos años.

Ha sido destinado á la Aduana de la Coruña el vista D. Felipe de San Román.

Ha llegado á Vigo, en donde tuvo un entusiasta recibimiento, nuestro respetable correligionario el señor marqués del Pazo de la Merced.

Bien venido á Galicia el protector más legítimo de los intereses regionales.

Como hemos anunciado, ayer ha subido á la Catedral Sagrada, en la Capilla del Carmen, el señor Cura Económico del Socorro, el cual, como siempre, ha pronunciado un elocuente discurso dedicado á la Santísima Virgen.

Hoy le corresponde subir á dicha Catedral al señor Cura de Santa Eugenia de Mandiá D. Joaquín Villarino.

Ha fallecido en el inmediato pueblo de San Juan de Filgueiras á donde había ido con objeto de mejorar la salud, ya de antiguo quebrantada, el alumno de administración de la Armada don Leopoldo Sirera y Leyra.

Hoy á las seis y media de la tarde será trasladado su cadáver desde aquel punto por la Puerta Nueva al Cementerio de esta ciudad.

Dice *La Democracia* de ayer:  
«Esta mañana á las siete y media cayó de lo más alto de uno de los álamos del Túnel un muchacho de nombre José Cortizas Espiñeira, de 12 años de edad, acólito de San Julián y habitante en la casa núm. 42 de la calle de Atocha.

En la caída se produjo la dislocación del hombro, codo y muñeca izquierdos, una herida en la ceja izquierda y conmoción cerebral.

Conducido á la casa de socorro, el celoso médico del establecimiento don Angel de Linos hizo la reducción de las dislocaciones ayudándole el practicante señor Cabarcos.

El pronóstico del médico es reservado.

El estado de Cortizas no es nada satisfactorio.»

Dicen de Finisterre que el dueño de una granja de aquella comarca, después de hacer algunos experimentos, ha observado y comprobado que cuando las vacas lecheras beben agua caliente dan un 40 por 100 de leche más que cuando beben solamente agua fría.

Al dar á conocer el labrador el nuevo sistema de hacer producir á las vacas mayor cantidad de líquido, encarga que se tomen también muchas precauciones para evitar el escaldamiento de las bocas y gargantas de las vacas, conforme les ha sucedido ya á otros vaqueros, que con su afán de aumentar hasta el extremo el rendimiento de la leche han muerto las vacas.

Parece que lo más razonable y productivo es dar de beber á los animales adoptando la proporción de una cubeta de agua á la temperatura ordinaria, regulando la mezcla según la estación y el ambiente.

Bismarck sufre mucho de reuma inflamatorio y gota ya hace más de veinte años, y cada vez que se siente atacado por uno ú otro, sea en la estación del año que fuese, se purifica la sangre con la Zarparrilla del Dr. Ayer, y en pocos días se restablece.

**Algo de todo**

**LA SOMBRILLA**

Esta prenda indispensable de la mujer tiene grandes analogías con el abanico, en su aplicación á la vida práctica, y en la trascendencia de sus fines sociales. Como el destino oficial del abanico es hacer aire, el de la sombrilla es hacer sombra. Ambos aditamentos son, entre otras cosas, preservativos eficaces contra el calor en general, pero la sombrilla es una verdadera pantalla, en particular, contra esos ardientes rayos solares que curten y tuestan la piel, que trueca la blancura, más ó menos legítima de los rostros femeninos, por tinte de enrojecimiento general.

El sol llena de sonrojo la cara de la mujer como el más precoz de los insultos; contra aquel sírveles de escudo la sombrilla; contra éstos no hay más sombrilla ni escudo que la dignidad. Pero hay mujeres de vida ruda avezadas á la intemperie, y en cuya epidermis apenas deja ya huellas la acción del sol; como hay también mujeres de espíritu endurecido en los azares mundanos, y en cuyo semblante tampoco asoman las señales del pudor; la insensibilidad de las primeras revela la virtud del trabajo por lo común; la de las segundas es signo de malicia y corrupción en general.

La sombrilla no es patrimonio exclusivo de la mujer de nuestros tiempos; viene proyectando sombras sobre la humanidad desde fecha muy remota.

En los antiguos pueblos de oriente, las mujeres á la manera de los grandes personajes caminaban bajo amplias sombrillas llevadas por esclavos. Usaron también las griegas y las romanas; las mujeres latinas llamábanlas *tholium* y *umbella*. Con ambos nombres la designa Pollux en estas palabras: *Tholium reticulum quoddam, quo pro umbella mulieres utuntur*.

Las sombrillas de las damas romanas estaban

montadas sobre armaduras de bambú de la India y sobre varillas de marfil con incrustaciones de oro y pedrería; eran algunas sombrillas realmente monumentales por su forma y su riqueza.

C. DE U.

**Chirigotadas**

En la guerra.  
Una columna se dispone al ataque.  
El que la manda, bravo militar, quiere infundir ardor á sus soldados.  
—¡Muchachos!—les dice—vamos á encontrar frente á frente al enemigo. La lucha será muy reñida y tendremos que batirnos hombre contra hombre.

Un quinto á su camarada:  
—¡Hombre contra hombre?... Pues si le fuera lo mismo al coronel, yo lo arreglaría amistosamente con el mío.

El sargento Celino instruyendo quitos.  
—A la voz de alto acercar rápidamente el pie que está en el suelo al que está en el aire... y quedarse así.

En visita.  
—Los hombres prefieren tener hijos varones—dice la señora.—Mi padre me decía siempre que sentía mucho que yo no hubiese nacido hombre.  
El marido suspirando:  
—¡Y yo también!

Entre *cabayeros*.  
—Di, tu ¿cuantos *graos* de calor ha hecho hoy?  
—Pus 37 al sol.  
—Y á la sombra?  
—Eso lo sabrá tu hermano, que está en el *Abanico*.

En los ejercicios para el bachillerato.  
—Dígame usted cual es la distancia entre la tierra y el sol.  
—Pues... unos treinta y siete millones de kilómetros cuadrados.  
—Dígame usted cómo ha encontrado usted esa distancia.  
—¡Enorme, señor catedrático!... La he encontrado enorme.

**Por telógrafo**

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 13, 9 n.

*El emperador Guillermo ha significado á la Reina Victoria que las relaciones entre las reinas de Inglaterra y Alemania serian en lo sucesivo cordialísimas y en extremo satisfactorias.*

Madrid 13, 9'10 n.

*A la entrada de la Estación del Norte de París ocurrió un sensible accidente por el choque violento de dos trenes, uno que paría y otro que entraba.*

*El suceso debióse á un error padecido por el guarda aguja. Hay que registrar algunas desgracias, un muerto, y varios heridos que fueron auxiliados inmediatamente.*

Madrid 13, 9'35 n.

*El señor Sagasta estuvo en Palacio á despedirse de S. M. la Reina. Marcha el miércoles para Alzola á tomar aquellas aguas.*

*El jueves saldrá la Corte para San Sebastián.*

Madrid 13, 9'45 n.

*Entre varios empleados de la compañía de los ferrocarriles del Norte se ha celebrado una reunión que ha tenido extrema importancia. Parece que entre los empleados ha predominado la mayor circunspección, pero esto no ha impedido que los congregados acordasen celebrar una nueva reunión para oponerse á los cargos de consejeros. Estos están dispuestos á resistir. Por lo tanto, los empleados observarán una actividad pasiva.*

Madrid 13, 10 n.

*La Escuadra francesa ha sido objeto de una ovación en Stokolmo. El Rey y los ministros han asistido á una reunión que ha venido á consolidar las relaciones de una y otra potencia. El rey de Suecia ha dicho que entre los franceses y suecos no hay diferencia alguna y que las mismas disposiciones oficiales regirán en lo civil y en lo militar. Por lo tanto, el Gobierno sueco estará del lado del francés, según parece, en la cuestión de la triple alianza.*

Madrid 13, 10'15 n.

*En el Congreso se leyó hoy el proyecto de ley de reclutamiento y reemplazo del ejército.*

*Quedó aprobado el de Montepío militar.*

*La sesión en la Alta Cámara no despertó interés.*

Madrid 13, 10'30 n.

*El miércoles se declararán suspendidas las tareas de las Cortes.*

*Reducido número de comerciantes han exhibido carteles rechazando la nueva emisión de billetes del Banco. El asunto pierde en interés*

Madrid 13, 11 n.

*Por el Ministerio de Marina se han dictado las siguientes disposiciones*

*Nombrando fiscal de causas del departamento de Cádiz, al teniente coronel de infantería de marina señor del Valle.*

*Idem oficial de derrota del crucero «Isla de Cuba» al teniente de navío don Julio Pérez*

*Destinando al Apostadero de Filipinas á los médicos de la Armada señores Balcones, Carmelo y Carrillo.*

*Bolsin 4 por 100 interior 76'35.*

**Espectáculos**

**TEATRO ROMEA**

COMPANIA DRAMÁTICO-CÓMICA DE D. JOSÉ GONZÁLEZ

FUNCIÓN PARA HOY 14 DE JULIO DE 1891

- 1.ª Sinfonía.
- 2.ª La comedia en tres actos y en verso, que lleva por título

**CONSUELO**

- 3.ª El monólogo de D. Eusebio Blasco que se titula

**Día completo**

Entrada general 0'75 céntimos.

A las nueve en punto.

Imp. de R. Pita, Sanforiano Lopez, 142



PARA CARRIL, ALICANTE, VALENCIA y Barcelona, saldrá de este puerto el 15 del corriente el vapor español

**PINZON**

Admite carga y pasajeros.—Consignatario don Nicasio Perez, San Francisco, núm. 1.

**GUILLERMO E. MITCHELL**

CIRUJANO-DENTISTA

LUCHANA, 9 Y 11, LA CORUÑA

Especialidad en dentaduras postizas y orificaciones.

**PAPEL DEL ESTADO**

Se compra y vende de todas clases al contado en grandes y pequeñas cantidades.—Cambio de oro español y extranjero.

E. Perez Labarta, Cantón grande, número 26, bajo, Coruña.

**VENTA**

A voluntad de su dueño se vende la casa-cuchera núm. 85 de la calle del Sol.

En la notaría de don Gumeasindo López Pardo darán razón del precio y condiciones de dicha venta. 8

**IMPUESTO DE CONSUMOS**

Tarifa de los derechos que deben pagar las especies gravadas con dicho impuesto, desde 1.º de Julio de 1891.

Se vende en la imprenta de Pita á 25 céntimos.

**ANUNCIO**

Se vende la pensión de cinco ferrados de trigo, dos gallinas, dos pollos y cincuenta reales en dinero sobre bienes en Lamas.

Informará el procurador don Eduardo Picos Blanco.

19.

**F. AUBOIN**

Mantequilla de Asturias, superior calidad, lata de un kilo, 4 pesetas.

Llegó la nueva remesa de chocolate marca «Las Antillas», expendiéndose á 1, 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 3 pesetas libra.

Aceite refinado de Niza de la acreditada marca Louis Freres y C.ª en latas, á 6 pesetas.

Sidra Champagne, botella, 1'50 pesetas.

Idem idem, media, 1 idem.

Sidra espumosa, 1'40 idem.

Cerveza Pilsener, botella, 1'10 idem.

Media botella, 0'60 idem.

Nota.—Inútil es decir que en esta casa se encuentra todo lo concerniente al ramo de ultramarinos y á precios ventajosos.

F. AUBOIN.—MAGDALENA, 70

**CASA DE BAÑOS**

Está abierta desde 1.º de Julio la de la calle de San Eugenio, en las mismas condiciones de años anteriores.

